

CIVICA MAGAZINE

Numéro 13 - Décembre 2016

*Bonne
& heureuse
Année*



|| Focus sur la citoyenneté
p.9



|| Civica s'engage !
p.15



|| Congrès Civica 2017
p.23

FIDELIDADE

ASSUREUR DEPUIS 1808



Agence Fidelidade
Paris Opéra

LE LIEN ENTRE VOUS ET LE PORTUGAL

27, rue du Quatre Septembre
75002 Paris
Tél : 01 40 06 06 06
E-mail : agence@fidelidade.fr





FOCUS

Une citoyenneté pour tous ! p.9

Alors que l'éducation à la citoyenneté - défi majeur du XXI^e siècle - est aujourd'hui au coeur des politiques publiques et des grands rendez-vous internationaux, le concept de « participation » offre l'opportunité aux citoyens de s'impliquer pleinement en contribuant aux décisions et aux actions qui touchent à leur quotidien.

ILS FONT L'ACTUALITÉ

Paulo Marques nommé au Conseil d'Opinion à la RTP
Roméo de Amorim lance un mouvement politique
p.6

ACTUALITÉ

L'AMIF en voyage d'étude
au Portugal
p.7

REGARDS SUR

L'élection américaine
Le Brexit
p.8

CIVICA S'ENGAGE

Le devoir de mémoire
L'importance des CMJ
Santé et citoyenneté
p.15

Directeur de la publication : Paulo Marques

Rédaction : Marilyne Miranda, Ana de Almeida, Sandra de Pina Moniz, Angela Avond, Amélie Pinheiro, Lino Ferreira, Morgan Jacinto, Romeo de Amorim, Paulo Marques

Graphiste : E fluence

Imprimé en France par : Impack't Nuit

Photographe : Malagueta - Manuel Aparicio - A.Galosi - Lionel Antoni

Crédits photos : Fotolia

Régie publicitaire : Marilyne Miranda au 06 37 25 45 89 ou 01 70 91 73 54



Une année 2016
placée sous le signe de l'action et
de l'engagement en faveur de la
citoyenneté pour Civica.



En 2017, mettons le cap sur la citoyenneté !

” Nous voici au mois de décembre, synonyme de préparation des fêtes de fin d'année et pour Civica, le moment du bilan de cette année de tous les changements. ”

En effet, depuis le dernier congrès, notre organisation a décidé de mettre le cap sur l'éducation citoyenne pour tous et sous toutes les formes possibles. 2016 était une année dense, une année riche pour Civica. L'association a fait le choix de l'ambition en s'appuyant sur trois piliers forts pour structurer son action.

L'international tout d'abord, parce que nous croyons que c'est par l'échange, les rencontres et le partage d'un certain savoir-faire européen que nous ferons progresser l'idée de citoyenneté en Europe, mais aussi dans le monde. C'est le sens de notre voyage d'étude au Portugal. Ce séminaire de travail fut l'occasion de rencontres passionnantes avec le Président de la République du Portugal ou encore avec des élus locaux engagés qui partagent avec nous ce même idéal pour les générations futures.

La communication ensuite parce que nous considérons que faire vivre l'éducation citoyenne, c'est aussi savoir s'adapter et faire évoluer ses supports de communication. Un nouveau site Internet, plus épuré,

pour suivre les dernières actualités de Civica et s'informer de nos actions et nos campagnes de sensibilisation à destination des jeunes. Un nouveau magazine, pour vous rendre compte de

nos missions, de nos initiatives et valoriser les bonnes pratiques locales, nationales ou internationales. Sans oublier notre page Facebook toujours plus suivie pour échanger avec les jeunes générations.

L'action enfin, car elle donne tout son sens aux idées et aux valeurs que nous portons au quotidien. L'action avec la création de nouvelles délégations partout en France pour relayer le message de Civica. L'action aussi avec les trois axes développés par l'association autour du thème de la citoyenneté, qu'il s'agisse d'éducation par l'apprentissage, par l'initiative ou encore par la formation.

Vous l'aurez compris, notre association avance, se structure et innove. Civica est plus que jamais mobilisée pour faire vivre ses valeurs et ses idées. Je vous donne rendez-vous pour le congrès de Civica qui se tiendra le 19 mars 2017.

En attendant, je vous souhaite à toutes et à tous de passer de très bonnes fêtes de fin d'année.



Paulo Marques

Président de l'association CIVICA

Conseiller Territorial Paris, Terres d'Envol

Conseiller Municipal d'Aulnay-sous-Bois délégué aux Relations Internationales

Membre du Conseil d'Opinion de la Radio et Télévision du Portugal

Président de l'assemblée des Portugais de France (CCP France)



Paulo Marques
intègre le Conseil
d'Opinion de la Radio et
Télévision du Portugal

Le Président de Civica Paulo Marques devient le premier représentant de la diaspora portugaise à rejoindre le Conseil d'opinion de la RTP. Une belle reconnaissance pour cet élu de Paris Terre d'Envol et délégué aux relations internationales à la mairie Aulnay-sous-Bois, qui oeuvre depuis de nombreuses années en faveur de l'intégration de la société civile résident à l'étranger dans les organes de représentation au Portugal. Pour Paulo Marques, cette mission est donc le prolongement naturel de son engagement : « j'ai toujours défendu cette approche à travers la présence des expatriés dans les organisations telles que le Conseil économique et social, le Conseil d'opinion de la RTP ou encore le Conseil Éducation Nationale. C'est la raison pour laquelle j'ai agi sans relâche avec mes collègues de la Commission

civique et politique de l'Assemblée des Portugais de l'Étranger de 2008 à 2016.»

Composé de 32 membres indépendants, dont 10 sont élus par le Parlement, le Conseil d'opinion de la RTP, présidé par M. Manuel Coelho da Silva, se veut être le reflet de la société portugaise. Ses missions vont de l'évaluation à la réalisation de la radio publique et de télévision, à la mise en oeuvre des plans et du budget, sans oublier l'appréciation du rapport annuel et des comptes de la RTP.

Le Conseil d'Opinion RTP émet également des avis sur les initiatives législatives touchant la radio et la télévision publique, sur le contrat de concession et la classification des missions de service public.



Roméo de Amorim
lance un mouvement
politique

Devant le désamour toujours plus important des Français pour les partis politiques traditionnels (89 % d'opinions défavorables – Sondage Odoxa Juin 2015), Roméo de Amorim, conseiller municipal de Saint-Maur-des-Fossés, ancien maire-adjoint et membre depuis plus de 10 ans de Civica, a décidé de lancer avec d'autres élus locaux « Agir pour nos idées », un mouvement dont l'ambition est de changer la manière de faire de la politique.

Roméo de Amorim souhaite organiser des rencontres entre citoyens ainsi que des formations pour les élus et ceux qui souhaitent le devenir, « nous souhaitons mutualiser les moyens et accompagner les citoyens qui souhaitent s'investir davantage dans la vie publique et oeuvrer pour l'intérêt général.» Selon Roméo de Amorim « la démarche est innovante, fondée sur la relation locale et citoyenne afin que les décisions viennent de la base » ce qui explique

pour cet élu « l'accueil excellent » rencontré par son jeune mouvement.

API fonctionne sur les dons des adhérents et avec l'agrément de la Commission Nationale des Comptes de Campagne et des Financements Politique permet d'élargir le financement grâce aux réductions d'impôts de 66% sur les sommes versées dans la limite de 7 500€ par an et par personne et 15 000€ par foyer fiscal.

Déjà implanté en Île de France, « Agir pour nos idées » recherche des référents élus ou de simples citoyens engagés dans les différents départements et de villes de France pour se structurer et présenter des candidats aux élections législatives de juin prochain avant de se tourner vers les élections municipales en 2020.

Plus d'infos sur le site Internet :
www.agirpournosidees.fr

L'AMIF en voyage d'étude au Portugal

C'est le Portugal et sa capitale qu'a choisi l'Association des maires d'Ile de France pour y organiser son voyage d'étude annuel. Arrivée le 5 octobre, jour de la fête de la République, la délégation composée de près de 70 élus et partenaires franciliens, a eu le privilège de participer à la cérémonie commémorative en présence du Président de la République et du maire de Lisbonne, Fernando Medina.

Placé sous le thème de l'urbanisation et de la ville durable, ce voyage d'étude a permis d'échanger sur les expérimentations menées sur les territoires portugais comme franciliens. Une visite des entreprises portugaises innovantes était ensuite proposée avec la présentation de l'écosystème de travail des start up Lisboa et FabLab.

Sollicité par l'AMIF pour l'accompagner dans l'organisation des rencontres institutionnelles, le Président de Civica, Paulo Marques, a permis à la délégation de s'imprégner des coutumes en vigueur à l'Assemblée Républicaine où l'attendait Carlos Gonçalves, député et président du Groupe parlementaire d'amitié Portugal-France.

Très attachées à l'idée de participation citoyenne, les institutions lusitaniennes accordent une place importante à la démocratie participative. C'est notamment le cas de l'Assemblée de la République qui offre à chaque électeur la possibilité de présenter des propositions de loi (signées par au moins 35 000 citoyens) et de référendum (signées par au moins 75 000 citoyens).

Cette visite permet également à la délégation de prendre connaissance des évolutions institutionnelles portugaises et notamment celles relatives à l'avenir de l'échelon communal avec l'éclairage de l'ANAFRE, pour les mettre en perspective avec les évolutions du système français.



L'élection présidentielle américaine



Donald Trump, un président surprenant... et déroutant !

Imprévisible, surprenante, les adjectifs ne manquent pas pour décrire l'élection présidentielle qui a vu la victoire du milliardaire américain. Une victoire qui a provoqué une véritable onde de choc dans le monde entier.

Alors que les sondages donnaient Hillary Clinton largement gagnante durant toute la campagne, c'est finalement Donald Trump qui a été élu à la surprise générale. Avec 306 grands électeurs, Trump devient le 45ème Président des États-Unis, et sera officiellement investi le 20 janvier 2017 lors de l'« Inauguration Day ».

Pourtant, plus d'un mois après l'élection, l'issue du scrutin américain fait toujours débat : des soupçons de piratage des votes par le Kremlin, en passant par la demande de recomptage des voix par la candidate écologiste Jill Stein, les polémiques se succèdent et ont le don d'agacer Donald Trump qui juge ces initiatives « ridicules ». Pas encore investi, Trump a déjà réussi la prouesse de froisser la Chine, l'Inde et le Royaume-Uni en refusant de se plier aux usages diplomatiques. Le milliardaire l'avait promis durant sa campagne, il compte revoir en profondeur la relation entre son pays et la Chine accusée de « s'enrichir grâce aux États-Unis ».

C'est sur Twitter que Donald Trump se montre le plus offensif, reprochant pêle-mêle à la Chine de « dévaluer volontairement sa monnaie », de « taxer lourdement les produits américains » avant de s'entretenir avec la Présidente taïwanaise Tsai Ing-wen et d'évoquer la possibilité de revenir sur le principe de « Chine unique ».

Alors inexpérience, maladresse ou positionnement stratégique de la part d'un président élu pas encore rompu à l'exercice de la fonction ? Plusieurs contacts de Civica ont eux confiance dans la future administration Trump, à l'image de Francisco Semião de la NOPA ou encore de Devin Nunes - membre de l'équipe de transition de Donald Trump - et considèrent que le président élu appliquera l'agenda des changements à Washington.

Le Brexit



Divorce en vue entre le Royaume-Uni et l'Union européenne

Les dirigeants européens sont tombés d'accord jeudi 15 décembre, au cours d'une réunion informelle à 27, sur un texte demandant « l'ouverture le plus rapidement possible des négociations » avec Londres une fois officiellement enclenché le processus de sortie du Royaume-Uni de l'UE. Réunis en sommet à Bruxelles, les chefs d'Etat ou de gouvernement de l'UE ont débattu au cours d'un dîner de travail (auquel la Première ministre britannique Theresa May n'était pas conviée) d'un court texte fixant les modalités du Brexit.

Le texte souligne que les 27 sont « prêts à négocier » dès la notification par Londres de l'activation de l'article 50 du traité de Lisbonne, qui lancera les négociations en vue de la séparation d'avec l'UE. Le Conseil européen, devra ensuite « adopter des lignes directrices pour la négociation ». Après quoi, il sollicitera l'adoption d'une décision autorisant l'ouverture des négociations le plus rapidement possible. C'est Michel Barnier, commissaire européen qui assurera la coordination avec les États membres au cours des discussions, qui pourraient durer au moins deux ans. Le gouvernement de Theresa May, qui reste encore flou sur sa stratégie, a promis d'entamer la procédure de divorce d'avec l'UE d'ici la fin mars 2017.

Une citoyenneté pour tous !



Alors que l'éducation à la citoyenneté - défi majeur du XXI^e siècle - est aujourd'hui au coeur des politiques publiques et des grands rendez-vous internationaux, le concept de « participation » offre l'opportunité aux citoyens de s'impliquer pleinement en contribuant aux décisions et aux actions qui touchent à leur quotidien. Qu'elle soit locale, nationale ou globale, cette participation redonne du sens à l'engagement citoyen.

C'est animée par cette volonté que l'association Civica a fait le choix d'agir en se tournant vers l'Europe et l'Afrique pour un partage d'expériences et de savoir-faire, mais également pour aider et soutenir un projet commun : promouvoir une citoyenneté pour tous.

Union européenne : quelle place pour la participation citoyenne ?

Civica mise sur le partage du savoir-faire européen

C'est à la mairie d'Aulnay-sous-Bois que l'association Civica a eu le plaisir de recevoir, le 20 septembre dernier, une importante délégation portugaise emmenée par Carlos Silva e Sousa, maire de la ville d'Albufeira, située dans la région de l'Algarve, réputée pour son pouvoir d'attraction touristique et économique.

L'occasion pour les participants issus de territoires dynamiques de confronter leurs missions locales et leurs pratiques respectives en France ainsi qu'au Portugal. Cette rencontre, axée sur le partage du savoir-faire européen, a permis aux élus d'échanger sur les problématiques liées à la participation citoyenne, l'éducation ou encore le développement de la participation en Europe.

Il est ressorti de ces échanges que si les actions visant à promouvoir la participation à l'échelle européenne étaient déjà nombreuses, Il s'agit des actions pour les enfants menées par les villes jumelées ou encore l'engagement des expatriés français ou portugais dans leur pays de résidence, cette dynamique devait être soutenue et amplifiée pour donner tout son sens à l'idée de citoyenneté européenne.

Les élus ont convenu de se revoir régulièrement pour faire avancer ce projet commun qui tend à resserrer les liens déjà très forts entre la France et le Portugal.

Un voyage d'étude au coeur du Portugal

Forte d'une délégation d'une quarantaine d'élus locaux français et luso-descendants, l'association Civica s'est rendue à Lisbonne pour un voyage d'étude.

C'est à Lisbonne, ville moderne, attractive et en plein essor, que Civica, accompagnée par le député Arnaud Richard, a posé ses valises pour trois jours de travail intense. Au programme de ce séminaire studieux, la découverte des institutions portugaises, ainsi que des sessions thématiques de travail autour des questions de citoyenneté, d'éducation et de culture ou encore d'échanges bilatéraux.

Des moments forts, des rencontres riches et de nombreux nouveaux contacts pour les élus de la délégation Civica qui sont revenus avec la volonté de se tourner toujours plus vers l'Europe avec la conviction et la volonté d'agir au quotidien pour promouvoir la citoyenneté pour tous.

Zoom sur le programme :

Jeudi 20 Octobre

Le jour de son arrivée, la délégation de Civica s'est rendue à la mairie de Lisbonne, pour y être reçue par le **maire de Lisbonne, Fernando Medina et son adjoint, Carlos Castro**. Invités au Grand Salon, les participants ont pu assister au discours du maire de Lisbonne qui a ensuite laissé la parole au Président de Civica, Paulo Marques. Un dîner était ensuite organisé à l'hôtel Sana Estoril, en présence du **Secrétaire d'État aux communautés Portugaises, José Luis Carneiro et de l'adjointe au maire de Cascais, Maria do Ceu Garcia** afin notamment d'échanger avec les élus français quant à l'importance du rôle de chacun au niveau territorial, national et international.

Vendredi 21 octobre

Au programme de la deuxième journée en terre portugaise : une visite de Belém pour les accompagnants tandis que les élus se réunissaient autour du Président Marques. L'occasion de faire le bilan des nombreuses actions menées depuis 2016 en faveur de la participation citoyenne auprès des publics adultes et jeunes mais aussi de rappeler la volonté de Civica de poursuivre son évolution structurelle afin d'amplifier ses actions en 2017.

La délégation s'est ensuite retrouvée à **l'Assemblée de la République Portugaise** pour une réunion à la salle du Sénat, une visite des lieux et un déjeuner au restaurant des parlementaires.

Attendue au **Ministère des Affaires Étrangères**, la délégation Civica a assisté à un colloque animé par le **coordinateur du GAID (Gabinete de Apoio ao Investidor na Diáspora), l'Ambassadeur Antonio Alves de Carvalho**.

La visite du musée des carrosses restera incontestablement dans la mémoire des membres de la délégation qui ont eu le privilège de s'entretenir avec le **Président de la République Portugaise, Monsieur Marcelo Rebelo de Sousa**. Le Chef de l'État qui s'est prêté au jeu des selfies, a insisté sur l'importance du travail des élus locaux, surtout en cette période difficile avec la menace de nombreux attentats.

La délégation Civica s'est rendue ensuite à **l'ambassade de France à Lisbonne** pour y rencontrer le nouvel **Ambassadeur, Jean-Michel Casa et le Premier Conseiller, Daniel Vosgien**, autour d'un cocktail au salon de l'ambassade.

C'est à la **Cidadela de Cascais**, lieu prestigieux appartenant à la Présidence du Portugal, que la délégation Civica a eu l'honneur de clôturer cette journée, invitée et reçue par le maire de Cascais, Carlos Carreiras.

Samedi 22 Octobre

Reçus par le **maire du Campo de Ourique et Président de l'ANAFRE, Monsieur Pedro Cegonho et son vice-Président Armando Vieira**, les participants ont visité le **musée de Fernando Pessoa** avant de se retrouver pour un déjeuner de travail au restaurant 7arte alfacinha. Un moment de partage et de convivialité pour ce dernier repas du voyage.

L'après midi, le groupe a terminé son voyage d'étude par une visite guidée des locaux de la **Radio et Télévision Portugaise** pour y découvrir un message enregistré en français à son attention par le Directeur Général de la RTP. Un moment au cœur de l'information et de la communication européenne.



Rencontre avec le Président de la République, M. Marcelo Rebelo de Sousa



Civica
à la découverte
des institutions portugaises



Ministère des Affaires Étrangères du Portugal



Ambassade de France à Lisbonne

Un voyage d'étude
riche en rencontres et en échanges
pour la délégation française

Cascais, une municipalité engagée pour l'éducation citoyenne

Après avoir rencontré Civica en octobre 2016, la municipalité de Cascais au Portugal a décidé de lancer un projet de participation citoyenne à destination des élèves de CM2.

Mis en oeuvre dans quatre écoles et regroupant 20 élèves de la 7ème année (équivalent 5ème), le projet pilote lancé par la municipalité a vocation à initier les enfants à la construction des règles d'un budget participatif « junior » (Orçamento Participativo).

Encadrée par l'association InLoco et son président Nelson Dias qui se réjouit de voir ces élèves « prendre en main ce processus citoyen », cette expérience inédite invite les jeunes participants à devenir des acteurs citoyens à part entière en présentant des projets scolaires visant à servir l'intérêt général. Ce sont ainsi près de 2 500€ puis 300 000€ qui seront présentés pour approbation avant leur réalisation.

Pour Nelson Dias, « cet investissement de la municipalité de Cascais peut être très positif parce que les jeunes ont de nombreuses idées pour améliorer la communauté. Si contrairement aux adultes, ils ne peuvent pas voter, ils peuvent désormais s'exprimer et participer pleinement à la vie de la communauté en soutenant financièrement des projets qu'ils souhaitent voir aboutir. Cet outil innovant les responsabilise et leur donne la parole pour en faire de véritables citoyens. »

Le voyage d'étude de Civica aura donc créé des vocations au Portugal ! Cette démarche, qui donne la parole et la possibilité pour les enfants de prendre de réelles décisions est un véritable motif de satisfaction pour l'association qui soutient la municipalité dans cette voie. Les jeunes, au cœur du sujet, sont les premiers satisfaits de constater que la relation à la citoyenneté évolue, les « règles n'ont pas vocation à être uniquement édictées par les adultes, les jeunes peuvent aussi avoir leur mot à dire et prendre des initiatives. »

Afin d'accompagner ce projet, l'équipe municipale de Cascais ainsi que sept professeurs ont participé à une formation élargie visant à leur enseigner les techniques de la citoyenneté participative et de l'inversement des rôles. Une démarche ambitieuse pour l'un des professeurs qui considère que « les jeunes, même à cet âge, sont capables de faire beaucoup plus que nous le pensons souvent », ajoutant que « ce processus a été un véritable parcours d'humilité pour nous et d'épanouissement pour eux. »

Une réunion de travail avec le maire de Cascais, Carlos Carreiras, sera organisée pour permettre aux jeunes de venir présenter et défendre leurs propositions afin qu'elles puissent ensuite être soumises aux votes de l'équipe municipale.



Maire de Cascais, Carlos Carreiras

Civica mobilisée

pour la Journée internationale des droits de l'enfant

Le 20 novembre marque le jour d'anniversaire de la Convention Internationale des droits de l'enfant, convention au cours de laquelle le monde a fait une promesse aux enfants : faire tout ce qui est en son pouvoir pour protéger, affirmer et promouvoir leurs droits. Cette convention historique a permis de changer la manière dont les enfants sont perçus et traités.

Cette année 2016 marque les 27 ans de cette Journée internationale des droits de l'enfant. Une date importante pour l'association Civica qui œuvre tout au long de l'année avec ses adhérents en faveur de l'éducation des

jeunes et des enfants. Parce qu'il est fondamental que ces jeunes aient le droit de participer à la vie de la cité et puisse exprimer librement leurs opinions, les membres de Civica redoublent d'efforts pour soutenir les enfants partout où réside un réel besoin d'éducation citoyenne.





Sandra de Pina

Membre Civica et conseillère municipale de La Verrière, Sandra de Pina a organisé une semaine Internationale des droits de l'enfant avec l'association qu'elle préside 'Les enfants du Petits Pays'.

Du 14 au 20 novembre 2016, l'association a proposé de nombreux débats, des échanges et des films sur le thème de l'éducation. Le but était de sensibiliser les enfants et les familles sur la Convention des droits de l'enfant et les inégalités dans le monde. Les enfants ont pu s'exprimer et laisser libre cours à leur inspiration durant un atelier dessin. Parce qu'ils ne peuvent pas toujours mettre des mots sur ce qu'ils ressentent, le dessin est pour eux un excellent moyen d'expression. Ils expriment leurs droits fondamentaux de manière artistique et font parler leur créativité, leur

talent, leur imagination. Derrière cette activité ludique et joyeuse se cache un objectif bien précis : apprendre à l'enfant à faire des choix, à se projeter dans l'avenir et à se faire une image de soi. Les repas proposés durant cette semaine ont permis de collecter des fonds qui seront utilisés par l'association qui soutient les projets éducatifs pour les enfants d'Afrique et du Cap Vert.



Lino Ferreira

Membre de Civica et conseiller municipal à Tremblay-en-France, Lino Ferreira vient de lancer un projet sur trois ans dans le cadre du protocole de coopération entre la ville de Tremblay et la ville de Fatao au Mali.

L'objectif est de sensibiliser les enfants sur les vertus de l'arbre à singe « le Baobab », ainsi que sur la nécessité de reboiser pour protéger notre l'environnement. Un projet permettant de placer l'enfant au centre d'une problématique concrète afin de le responsabiliser, lui donner la parole et le sensibiliser en tant que citoyen. Parmi les droits de l'enfant, ce projet valorise ici le droit d'expression et d'éducation à l'environnement. Avec le concours de l'association INECOBA, la ville de Tremblay financera une campagne de sensibilisation destinée aux écoles de Fatao au Mali avec la

fourniture de cinquante sacs pédagogiques et la mise en place d'une formation en direction des enseignants maliens. La campagne de sensibilisation est prévue pour environ un millier d'écoliers au Mali et à Tremblay-en-France.



Agir dès le plus jeune âge pour faire de nos enfants les citoyens de demain !

Civica souhaite que les écoles soient des lieux de pratiques citoyennes, c'est pourquoi elle s'associe à d'autres institutions publiques pour mettre en place des projets et des initiatives à travers les élus membres de l'association. Cette pratique sociale permettra aux jeunes et aux enfants d'acquérir l'assurance, les compétences et la confiance en soi, nécessaires pour s'impliquer.

Le devoir de mémoire pour les jeunes

Ana de Almeida, membre et secrétaire de Civica, élue à la Queue en Brie dans le Val-de-Marne se mobilise, avec le soutien de la municipalité et à l'initiative de Mme Laurine Daougabel, élue en charge de la Vie Scolaire, pour que les jeunes soient présents aux cérémonies en mémoire des disparus au combat afin qu'ils ne soient pas oubliés.

Tout est mis en oeuvre par l'ensemble des acteurs de cette municipalité pour donner envie aux jeunes de s'impliquer. Qu'il s'agisse des membres du Conseil municipal des enfants, des élèves de l'enseignement primaire ainsi que des élèves de l'enseignement secondaire, tous ont un rôle à jouer dans le déroulement de la cérémonie.

La cérémonie solennelle débute par une marche silencieuse jusqu'au monument aux morts, porte-drapeaux en tête suivi du Conseil municipal des enfants. La



montée des couleurs est assurée à tour de rôle par les membres du Conseil municipal des enfants. Les jeunes participants sont très attentifs aux différentes interventions et notamment à l'écoute du maire qui leur

Respecter les droits de l'enfant et des jeunes, c'est notamment leur donner la parole, les inciter à participer, à être acteurs dans leur environnement proche. Pour les membres de Civica l'objectif est clair, il s'agit de préparer les enfants à devenir des citoyens autonomes, responsables et solidaires.

rappelle l'importance du devoir de mémoire à l'égard des disparus.

À leur tour, les élèves du secondaire interviennent pour faire la lecture des lettres que les poilus ont adressé à leurs proches lors de ce conflit. « Je t'écris pour te dire que je ne reviendrai pas de la guerre. S'il te plait, ne pleure pas, sois forte. » lit un enfant avec à la main la dernière lettre d'un soldat à sa femme. « Nous attendons 2 heures ; tout est bien fini ; alors la triste corvée commence, celle d'aller chercher les camarades qui y sont restés. » poursuit un autre enfant avec la lettre d'un soldat à ses parents racontant la fin de la guerre. Des écrits poignants, des moments d'émotion, qui font prendre conscience aux enfants du courage, de la douleur mais aussi des conséquences de cette guerre.

Pour clore cette cérémonie, les élèves de l'enseignement primaire entonnent l'hymne national "La Marseillaise" sous la direction du ténor de l'Opéra de Paris qui est aussi enseignant auprès de l'école de musique de la ville. Par leur présence en nombre, les enfants démontrent qu'ils sont réellement sensibles à l'histoire de France et notamment aux grands événements tels que le 11 novembre 1918 ou le 8 mai 1945.

Ces cérémonies permettent de rappeler, aux jeunes générations et aux futures, l'importance du devoir de mémoire afin que « nos Morts », qui ont défendu au péril de leur vie les valeurs qui font notre grande Nation d'aujourd'hui et de demain, ne soient pas qu'une simple page d'un livre.

"Tout est mis en oeuvre par l'ensemble des acteurs de cette municipalité pour donner envie aux jeunes de s'impliquer"

L'importance des Conseils municipaux des jeunes et des enfants

Depuis ses débuts, Civica agit pour permettre aux jeunes de participer et de s'impliquer dans la vie de la cité en développant des projets dans et en dehors de l'école. C'est en leur donnant la possibilité de s'exprimer, de soumettre leurs idées ou encore de donner leurs opinions qu'ils s'affirmeront comme des acteurs citoyens, co-constructeurs de leur environnement.



PORTRAIT

En Île-de-France, une jeune élue s'engage pour faire vivre la citoyenneté chez les jeunes. Entretien avec Amélie Pinheiro, adjointe au maire d'Aulnay-sous-Bois.

Civica Magazine : Parlez-nous un peu de vous, quelles sont vos missions au sein de l'équipe municipale d'Aulnay-sous-Bois ?

Amélie Pinheiro : J'ai 23 ans et je suis adjointe au maire en charge du Conseil des jeunes, de la citoyenneté des jeunes et du projet jeune. Ma mission consiste principalement à mettre en place de nouveaux projets en faveur des jeunes Aulnaysiens à l'image du Conseil municipal des enfants.

C.M : Qui est à l'origine de ce premier Conseil municipal des enfants ? Quels objectifs vous êtes-vous fixés ?

A. P. : Proposition phare de notre programme lors de la campagne électorale de 2014, la mise en oeuvre du Conseil municipal des enfants est logiquement devenue une priorité pour le maire qui a décidé de me confier la réalisation de ce projet. J'ai œuvré depuis mon élection à la mise en place de ce Conseil municipal des enfants. Il y a eu beaucoup de difficultés mais nous avons réussi à les surmonter et sommes fiers aujourd'hui d'installer le tout premier Conseil municipal des enfants de la ville d'Aulnay-sous-Bois. Cet outil leur permettra de participer activement à la vie de notre commune en devenant une force de proposition pour la municipalité. À travers le Conseil, mais également la participation aux grands événements de la ville et aux cérémonies commémoratives, nous souhaitons éveiller les jeunes Aulnaysiens à la citoyenneté.

« Nous souhaitons éveiller les jeunes Aulnaysiens à la citoyenneté »

C.M : Comment s'est déroulée la première séance du Conseil municipal des enfants ?

A. P. : Plus d'une centaine d'enfants sont venus assister à l'installation des 15 conseillers ! Ce conseil d'installation avec la remise par le maire des écharpes tricolores était un moment fort pour ces jeunes élus partagés entre émotion et fierté. Les conseillers ont ensuite commencé à travailler en choisissant de réaliser une collecte de jouets en faveur des enfants défavorisés.

Le prochain Conseil municipal des enfants leur permettra d'aborder le sujet de la future piscine, qui les passionne tous. Ils ont déjà des milliers de suggestions à faire !

C.M : Quelles sont les valeurs transmises aux enfants à travers cette action ?

A. P. : La citoyenneté, d'abord. Mais aussi la fraternité. Le partage. L'entraide. Finalement, peu importe l'école ou le quartier, nous sommes avant tout Aulnaysiens et nous voulons œuvrer ensemble pour améliorer la ville. Il est important de leur transmettre l'idée que l'intérêt général passe toujours avant l'intérêt personnel.

C.M : De quelle manière avez-vous associé les enseignants ?

A. P. : 15 enseignants se sont portés volontaires pour participer à ce projet. J'ai présenté le Conseil municipal à chacune des classes et l'accueil des enseignants fut très chaleureux. Leur investissement dans ce projet était la condition sine qua none à sa bonne réussite. Ils sont par exemple, en train de travailler avec leur classe sur la future piscine. Par ailleurs, chaque classe viendra visiter l'hôtel de Ville et rencontrera le maire autour d'un goûter.

C.M : Comment faire pour que les enfants s'intéressent, se responsabilisent et se sentent les acteurs de demain ?

A. P. : Les enfants s'intéressent finalement d'eux-mêmes à la ville. Ils sont très impliqués et ont une multitude d'idées à partager. Je pense finalement, qu'il fallait, une instance comme le Conseil Municipal des enfants pour enfin les écouter.

Chelles :

un vrai succès populaire pour le Conseil Municipal des jeunes



Angela Avond fait partie de ses élus locaux membres de Civica qui agissent au quotidien pour donner du sens à leur engagement. Avec le soutien de la municipalité de Chelles, l'élue a réussi à intéresser les enfants à la participation citoyenne... et le succès est au rendez-vous !

Après une campagne électorale intense, 49 écoliers ont été élus conseillers municipaux des enfants par leurs camarades de CE2, CM1 et CM2, qui ont massivement voté, mardi 18 octobre dernier, dans les 16 établissements élémentaires de la ville. Ce sont pas moins de 2 576 enfants qui se sont rendus aux urnes munis de leur carte électorale pour départager 211 candidates et candidats. Un taux de participation record de 95 % !

Une nouveauté cette année, des élèves de CM2 pouvaient se porter candidats avec des camarades de classes de CM1. Ainsi, 40 enfants élèves en CM1 et 9 en CM2 forment le nouveau Conseil, et seront les représentants et porte-paroles des écoliers chellois. Élus pour un mandat de deux ans, ils mèneront des projets pour leur ville, participeront aux grands événements et aux cérémonies commémoratives aux côtés de leurs aînés du Conseil municipal.

Les élèves se sont pris au jeu et n'ont pas hésité à faire preuve d'imagination pour attirer les électeurs. Il y avait les plus engagés comme par exemple les équipes intitulées « Les droits de l'enfant », « L'aide aux habitants »,

« Un taux de participation record de 95 % ! »

« L'équipe des écolos » ou encore « L'aide au recyclage ». Certains, quant à eux, ont préféré jouer la carte de la sobriété, tels que « Les bons chellois » ou « Les strictes » ; tandis que d'autres assumaient leur côté chevaleresque comme étant « Les trois mousquetaires » ou « Les sauveteuses d'animaux ».

Cet engagement leur permettra notamment de visiter des institutions, de travailler en équipe et de mener des actions d'intérêt général pour l'ensemble des Chellois. Les élus-enfants ont été intronisés et leurs écharpes remises lors de la séance d'installation du nouveau CME qui s'est déroulée le samedi 5 novembre 2016 au Centre culturel, salle Malraux.



Quelques exemples

d'actions réalisées par les élus-enfants de Chelles :

Ville amie des enfants

Participation à la signature de la charte « Ville amie des enfants » : la cérémonie s'est conclue en donnant la parole aux enfants qui ont lu des poèmes sur les droits des enfants « Ai-je le droit ? », « Nous, Enfants » et « La liste de l'école », certains ont pris la parole pour donner leur point de vue d'enfant sur ce que représentent les droits de l'enfant.

Éditer un livret de recettes élaboré avec les seniors de la Ville. Regroupant des recettes originales et traditionnelles, ce livret est en vente en mairie au prix minimum de 2 euros. Les bénéfices seront intégralement reversés à l'association « Empreintes » (ex. Maison du Pain), choisie par les élus du CME.

Livret de recettes

Ville propre

Création d'une charte « Ville propre ».



Civica se mobilise

pour l'éducation à la Santé et à la citoyenneté

Civica s'engage aux côtés de l'association E3M pour vaincre la maladie de myofasciite à macrophages.

Face à une maladie touchant la population et les enfants, l'association Civica s'est naturellement mobilisée et s'est rendue à l'hôpital Henri-Mondor pour visiter les laboratoires de recherche et rencontrer le Professeur Authier. Une action permettant de sensibiliser à la fois les élus, les populations et les institutions. Plus que jamais, l'éducation citoyenne passe par la santé de tous, pour tous.



La campagne "Pour des vaccins sans aluminium" est portée par l'association E3M, qui regroupe des personnes atteintes de Myofasciite à Macrophages. Ses objectifs : entraide et solidarité entre les malades, soutien à la recherche et action militante pour que l'aluminium soit retiré des vaccins. E3M reste favorable à une vaccination responsable.

Vous pouvez soutenir ou faire un don, sur le site
www.asso-e3m.fr



Distribution

de cadeaux pour les enfants hospitalisés

Pour Morgan Jacinto, membre actif de Civica et élu à Montfermeil, les valeurs de citoyenneté et de solidarité ont du sens. C'est donc tout naturellement qu'il s'est mobilisé avec le Lions Club de Montfermeil-Coubron, présidée par Sandrine Martins, pour rendre visite aux enfants hospitalisés au service pédiatrie de l'hôpital intercommunal de Montfermeil.

Cette distribution de jouets, de livres mais aussi de jeux neufs est venue égayé le quotidien de ces enfants. Dynamique et fédérateur, le Lions Club s'était également distingué au mois d'octobre en participant à l'opération "Mets Tes Baskets" de l'école Élémentaire Jules Ferry. À cette occasion le Lions Club Montfermeil-Coubron avait remis un chèque de 500€ aux enfants, dons qu'ils transmettront à l'association ELA luttant contre les leucodystrophies.



Remise des médailles de l'UEFA

célébrant la victoire du Portugal à l'Euro 2016 par Paulo Marques aux amis de Civica.

Secrétaire d'Etat Portugais, José Luis CARNEIRO



Maria do Céu GARCIA, Première adjointe du maire de Cascais



Député Carlos GONÇALVES, Président du groupe d'amitié Portugal-France de l'Assemblée Nationale du Portugal.

ENGAGEZ-VOUS AVEC CIVICA

En 2017, engagez-vous pour la citoyenneté pour tous et rejoignez l'association Civica !



OUI, je souhaite rejoindre Civica

M. Mme.

Prénom _____ Nom _____

Adresse _____

Code Postal _____ Ville _____

Mail _____

Profession _____

Élu Oui Non

Fonction _____ Territoire _____

Signature :

Je joins un chèque de 25 € à l'ordre de Civica - Civica - 103 Rue de Grenelle - 75007 Paris

Suivez l'actualité de Civica sur internet et les réseaux sociaux !



www.civica.fr



facebook.com

Plan numérique à l'école : Civica se mobilise !

Civica offrira en début d'année 2017 un vingtaine d'ordinateurs aux écoles, collèges et lycées partenaires de l'éducation à la citoyenneté.



L'initiative vient de Jean-Pierre Dos Santos, trésorier de Civica et adjoint au maire d'Andrésy dans les Yvelines, qui est le responsable et l'instigateur de l'opération « Un ordi pour mon école » qui va permettre de doter vingt établissements scolaires d'un ordinateur de dernière génération.

« Devant la baisse des dotations de l'État, de l'inégalité avérée entre les territoires en matière d'équipements et matériel informatique, j'ai proposé la création d'une dotation informatique dans le but d'effacer, à notre modeste niveau, quelques inégalités, afin que les questions matérielles ne soient pas un frein à la réussite et à la découverte des outils du 21 siècle pour nos enfants. Bien trop souvent, les directeurs d'école nous font écho du manque de matériel pour faciliter l'enseignement des savoirs fondamentaux : lire, écrire et compter.»

Ainsi Civica offrira dès le mois de janvier des ordinateurs aux établissements ayant œuvré et agi pour de la citoyenneté. La première sélection aura lieu lors de la réunion de Civica sur la Citoyenneté des enfants le samedi 7 janvier à la mairie du 7e arrondissement de Paris.





DIMANCHE 19 MARS 2017

à 10 heures

Hôtel National des Invalides à Paris – Musée de l'Armée

**Le Congrès Civica 2017 aura pour thématique « l'éducation citoyenne »,
un thème que l'association soutient et défend en collaboration avec ses
élus locaux et ses diverses actions.**

Réservations obligatoires

Marilyne MIRANDA

Mail : contact.civica@gmail.com

Téléphone : 06 37 25 45 89 – 0170 91 73 54



06 37 25 45 89 - 01 70 91 73 54

contact.civica@gmail.com - contact@civica.fr

www.civica.fr

Civica

103 Rue de Grenelle

75007 Paris